

Miguel Morales Fuentes, un poeta que ama con dolor

Versos del tipógrafo huraño

Por José Ossandón

A veces uno peca de soberbio y piensa que lo mejor viene en esta generación y que los poetas malditos de antes, hoy sólo son comida para las aves. Una agradable sorpresa me llevó al leer el libro de Miguel Morales Fuentes, "Los versos del tipógrafo huraño". Acaba de lanzar este poemario en la Universidad Católica del Norte. Décadas de nutrición y de basta vestir, antes de materializar ese proyecto que comenzó en 1972. Cambió sus ropas decenas de veces y pulió cada palabra hasta la saciedad. Y se nota, pues su trabajo es pulcro. Morales doma la técnica del poema (el, porque el poema tiene una técnica), y no precisamente es dejar que las vocales y consonantes se lancen en glicado para abuso o contar un cuento, una anécdota, contándole los talos como marionetas de papel). Occupa los adjetivos adecuados y los sustantivos se pasan por las páginas con vida propia; no necesitan metáforas adosadas para que respiren.

Ese escritor que nació en Capitán Pastene, Nonoa Ropio -llegó a Antofagasta en 1971. Con una aguda depresión tocándole el castillo, arrancó de Santiago y permaneció en varias ciudades de Chile en búsqueda de un lugar donde vivir mejor. Hasta dar con nuestra ciudad, una zona retirada del mundo. Le agrado. A tal punto que se casó aquí y tuvo dos hijas que ama por sobre todo. La dejó desaparecida y las ganas de vivir brotaron de sus poemas como un manancial de agua salada. Para coser y tener un techo digno, tuvo que titularse de maestro charquillie: pintor de brocha gorda, plástico, júnior y comentarista dieron algunas de los oficios que él ha

Este escritor acaba de lanzar su libro. Cerca de cien poemas que desnudan a este hombre de 60 años que nació en Capitán Pastene y que cabalga día a día sobre los versos y las metáforas como un llanero sano.



go marchito.

Entonces volvió a su mujer. Ella, pilar indiscutible de su trayectoria como poeta, incita a que "este viejo dejado" dedique gran parte de su tiempo a escribir. "Elegía y regreso" (1976) y "El Monstruo y sus noche" (1972) son sus publicaciones anteriores, además de sus intervenciones en revistas y antologías. Sus dos más importantes: "Visión de la poesía chilena" de la Road Apple, Review" -Nueva York, 1971- y "Anamnesis en Chile".

¡Duele la poesía...

Sí. Yo soy un ser muy sensible. El dolor sensible a los sentidos. Veo imágenes que otras personas no logran percibir.

«¿Cuál es su alma

Yo escribo porque amo al prójimo, me duele sus tristesas, sus tristezas, su soledad. Por ejemplo hoy lloré por los niños que murieron en el camino Mendoza-Chile. Soy una ventosa que atrapa las penurias y destapa los cajones de la amicidad.

VITERBO

"Qué hacer con su pena, con sus heridas, con los labios que perdieron el aliento, con la frente sin piel ni pensamiento" del hombre que vivió y que fue preso." Desolación, angustia, muerte... tres conceptos que se meten en la mente en forma de clavos acero inoxidables. Tres palabras que conciben una imagen. Una crisis que se remece en mis entrañas. Un aire frío que me congelea.

Cada poeta tiene su propia alarma. Las palabras están arriba de la mesa, democráticamente esperando que alguien las dé buen uso. El problema es que hay gente que no sabe darle buen uso y al final crean poemas con imágenes demasiado reiterativas y con temas, al menos en el caso de los jóvenes, que no se desligan del submundo. De lo triste.

«En su poesía siempre aparece un ente. Repetitivo, misterioso... ¿Quién es Viterbo?

Es el alma de Antofagasta. Una ciudad extraña, con problemas de adaptación, morbosa y acomplejada. Se siente fea y se apropia de talos que no le corresponden, como es el caso de La Portada. Poco portal natural no le pertenece a nadie, se pertenece a ella misma. Otro caso, las Rábanas de Huanchaca, un monumento histórico que sorprende por su extensión, por el cuento que tiene, pero que también sorpre-

Versos del tipógrafo horaño [artículo] José Ossandón.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ossandón, José

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Versos del tipógrafo horaño [artículo] José Ossandón. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)